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■长江日报记者汪甦 徐丹
通讯员孙亚云 高琪

“武汉为咱们至少节约了半年的时间，
这个很了不起的。”“我要为武汉的营商环境
点个赞！”5月25日，武汉东软软件园正式开
园，东软集团创始人、董事长刘积仁，东软集
团副董事长兼首席执行官、首席战略官荣新
节在接受长江日报记者采访时纷纷竖起“大
拇哥”，点赞武汉营商环境。

2021年9月14日，武汉经开区与东软集团
签署投资协议，明确将围绕湖北省、武汉市和武
汉经开区的主导产业，建设智能网联汽车研究
院、智能医疗科技研究院、新型智慧城市研究院
三院，吸引相关领域的企业及研发人员入驻。

仅仅18个月时间，14万平方米园区建成
开园，这一速度如何实现？

节约时间意味着成本和效率
“武汉对我们未来发展至关重要”

走进武汉东软软件园园区，长江日报记
者看到，不同于传统的工业园区，一栋栋白
色欧式建筑矗立在蓝天之下，与绿草如茵相
映成趣。这里，将成为武汉面向未来的又一
创新策源地。

“18 个月的速度确实出乎了我们的预
料，按我们的工程计划要远比这个时间长。”
在荣新节的见证下，武汉东软软件园在18个
月内建成，创造了行业新纪录。“按照我们前
期预估，武汉为咱们至少节约了半年的时
间，这个很了不起的。”

这一成果得益于武汉市区各级各部门
的密切合作。他回忆道：“我们软件园开工
以来，武汉市和经开区的规划部门就和我们
一起，从设计到规划，早介入早协调，很多需
要按照规划来做的事情提前做了，避免了返
工，节约了不少时间。”

面对18个月建设14万平方米园区的挑
战，荣新节坦言：“难，很难。”

“产业发展是有窗口期的，数字经济的
时代大家都在争分夺秒。我们工程的基础
设施，特别是我们的办公空间也需要在尽可
能短的时间内能够投入运营，降低成本。”工
期的缩短对于东软集团来说意义重大。荣
新节说，时间对于拥有2万多名员工的东软
集团来说，意味着节省了大量的出差成本和
提高了项目运营效率。

“武汉对我们未来发展至关重要。”荣新
节介绍，东软集团的业务主要涵盖医疗健康
及社会保障、智能汽车互联、智慧城市及企
业互联等领域，武汉的火热发展势头和人才
环境吸引了东软集团。“无论是从地区生产

总值向2万亿元的迈进，还是人才环境来看，
武汉都是一个高质量发展的热土。”

武汉的科教资源丰富，为东软集团提供
了人才宝库。他表示：“软件是一个人才密
集型行业，武汉的高校众多，百万大学生对
我们（来说）是难得的人才宝库。”

也正是在开园当天，随着八轮签约的完
成，不少在汉企业和高校已表达出入驻软件
园的意向。

“园区吹哨，部门报到”
更多链上企业将入驻园区

“园区吹哨，部门报到。”采访中，武汉经
开区现代服务业产业园党工委委员王京津
向记者道出了创新服务模式的“制胜法宝”。

“我们组建了专班，全程贴身服务项目
建设，为企业提供全过程全流程服务。”王京
津介绍，在项目开工前，园区仅用1个月时间
就完成了项目公司注册及过渡办公空间协
调事宜，她表示：“我们随时在线，为项目建
设加快进度保驾护航。”

“项目正式动工建设后，用水、用电、土
方外运每个环节都需要协调。”王京津举例
说，当时施工段路面狭小，运送建筑材料的
大型车辆进出不便，产业园区得知情况后马
上联系城管、交管部门，多次协商道路拓宽、
交通灯设置等方案，以最快速度帮助企业解
决了道口报批、绿化带树木迁移、地下管网
迁改等一系列问题，为项目建成排除障碍，
有力推动了3栋研究院陆续完成主体结构封
顶，助力加速建设一路畅通。

企业引进来了，更要留得住。在软件园
建设的同时，园区还提前谋划了南太子湖环
湖景观和湖滨公园中轴线的通透工程等项
目，配套服务的杉杉奥特莱斯项目，预计明
年9月底就能建成开放。

“以杉杉奥特莱斯项目开工为契机，我们
引进了更多多样化高端商贸服务企业入驻，
满足企业职工生活需求，努力营造软件人才
愿来愿留、乐活乐享的城市环境。”王京津说。

她介绍，园区还将聚焦软件园核心业务
领域，充分发挥东软龙头企业牵引作用，优
化以商招商、协同招商等合作机制，吸引更
多链上企业入驻园区，进一步完善园区产业
链供应链。

“单打独斗的时代已经过去了，我们希
望和生态合作伙伴一起借助武汉高效的营
商环境和优秀人才来一起发展，为武汉的经
济发展作出我们的贡献。”荣新节期待有越
来越多的入驻合作伙伴，以最高的效率来探
讨技术、探讨产业，积极推动产业的发展，投
身于这片充满机遇和活力的热土。

开工到开园仅用18个月创造行业纪录
——武汉东软软件园快速开园探秘

软件是新一代信息技术的灵魂，是数字经济
发展的基础和支撑。去年9月，武汉经开区启动
建设 1 平方公里武汉智能汽车软件园，打造“软
件定义汽车”创新策源地，并在算法、车用芯片、
智能座舱、车联网等领域“重兵”布局，全力推进
武汉东软软件园、中国电子云研发基地、智能汽
车研发和智造产业基地等软件园核心载体建
设。

当前，“软件定义汽车”成为新一轮汽车产
业变革的机遇与趋势。所谓“软件定义汽车”，
是指决定未来汽车和汽车未来的，将是以人工
智能为核心的软件技术，而不再是汽车的马力
大小，或机械性能的好坏。

目前，武汉智能汽车软件园在嵌入式基础软
件、数字化平台软件、智能化网联软件、车规级芯
片研发等领域已初步形成集群发展格局，汽车软
件和芯片产业营收规模将达到千亿元，吸引各类
软件相关人才3万余人。

作为武汉智能汽车软件园的重要组成部分，
武汉东软软件园将面向汽车电子、医疗健康、智
慧城市等领域，加强大数据、人工智能、区块链等
核心技术研发，助力武汉经开区不断提升软件核
心竞争力、加快培育发展新质生产力。

“没有软件的汽车，今后不可能被称为汽
车。”“软件正成为汽车重要组成部分，车谷里如
果没有软件产业，一定是一个不完整的车谷。”东
软集团创始人、董事长刘积仁认为，车谷提前布
局汽车软件园，将重塑汽车产业技术研发、生产
组织和商业逻辑，也会诞生与传统燃油汽车时代
截然不同的汽车文化。

东软之所以看中武汉，刘积仁谈到其中重要
一点就是，武汉有优秀的汽车产业。刘积仁说：

“武汉的汽车产业与我们的互动给我们带来了巨
大的发展机会。我认为武汉就是我们发展汽车
软件的地方。”

(长江日报记者徐丹 汪甦 通讯员孙亚云
高琪）

抢抓“软件定义汽车”的机遇

武汉智能汽车软件园
将迎来千亿级市场

长江日报讯（记 者 李
佳 通讯员武经宣）5 月 25
日，武汉东软软件园正式开
园，为武汉培育“汽车软件”
新物种种下新的希望。

近20年前，光谷在我市
率先发展软件产业，光谷是
省市软件产业重要聚集地
与核心承载区，2022年软件
和信息技术服务业营业收
入约占全市70%。

如今，汽车软件正在成
为武汉软件产业新的增长
极。长江日报通过采访梳
理看到，武汉作为全国六大
乘用车基地之一，拥有完整
的汽车产业体系，具有独特
发展优势。近年来，武汉经
开区围绕智能网联汽车等
建设特色软件园区，通过大
力招引东软集团、科大讯
飞、巨量星图等软件信息产
业头部企业，培育亿咖通、
芯擎科技等软件信息领域
独角兽企业，正打造“软件
定义汽车”创新策源地，建
设全国领先的智能汽车软
件创新中心。

市经信局相关负责人
介绍，目前，武汉正在做大做
强武汉软件产业，打造软件
品牌产品，扎实推进“中国软
件名城”建设。2023 年，武
汉市信息传输、软件和信息
技术服务业的新注册企业达
3.5万家，同比增长73.9%，增
速远超武汉新注册企业的整
体增速。同年，武汉市实现
软件业务收入3023.78亿元，
同比增长 20.1%，在全国软
件业务收入前十位副省级中
心城市增速排名第一，增速
居全国14座软件名城之首。

随着数字经济渗透，未
来软件产业发展会逐渐细
化，武汉如何打造强项？据
介绍，目前，武汉已有基础软
件、工业软件、地球空间信息
这3个在全国都有影响力的

“长板”，而汽车软件就是锚
定新质生产力领域的新“长
板”之一。

2023年印发的《关于加
快建设武汉中国软件名城引
领软件和信息技术服务业高
质量发展的方案》（以下简称《方案》）提出，到
2025年，我市软件业务收入规模突破4000亿元，
力争达到4500亿元。其中，“汽车软件”正是着力
发展的10个重点领域之一。《方案》还提出，充分
发挥企业创新主体作用，加快智能网联汽车等新
兴领域软件技术创新研发。同时，武汉经开区发
布《武汉经开区加快软件信息产业发展的若干措
施》，重点引进汽车软件、车用芯片行业头部企业，
以及一批汽车供应链软件平台、泛汽车半导体的
重大产业项目，最高奖励5亿元。
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■长江日报记者徐丹 汪甦
通讯员陈安俊 高琪

25日，武汉东软软件园正式开园，这也是继
沈阳、大连之后，东软集团在国内设立的第三个
研发基地。现场，专程来汉的东软集团创始人、
董事长刘积仁接受长江日报记者专访，点赞武
汉营商环境，对企业未来在汉发展充满信心。

选择武汉，东软为人才而来

长江日报：在东软集团整体布局中，武
汉东软软件园承担什么样的功能和职责？

刘积仁：武汉东软软件园是东软集团的第
三个研发基地，设计规模能容纳8000人左右。

武汉东软软件园的首要定位，是围绕汽
车行业发展。武汉有优秀的汽车产业，东软
在汽车软件方面积累了30多年的经验，合作
给彼此都带来巨大的发展机会。

软件产业有着巨大的发展空间，从我们国
家的发展规模和发展阶段来看，现在软件产业
的整体规模还不够大。我们希望来到武汉之
后，和同行一起把产业做成更大的规模。

长江日报：为什么选择武汉？
刘积仁：首先我认为是人才。未来汽车就

是智能化与传统车结合的产物，任何一个汽车
厂商所需要的软件人才都是成千上万的。中
国车企参与全球竞争，人才变得非常重要。

这次到武汉来，我们同样是为人才而来。
一个城市一年有100多万大学生在读，这在全
世界都是少有的。今天，我们谈到新质生产
力、智能时代、数字价值化等等，背后就是人才
的支撑。有人才的地方就一定有希望，所以我
们为了未来的发展选择了武汉。未来，我们要
和本地大学更加密切合作，把我们的教育和市
场更紧密地拉近一步。

其次就是看辐射度，武汉是九省通衢、
交通枢纽，其地理位置的优势可以让东软更
好地辐射周边。再就是产业环境，武汉正在
大力发展的汽车产业、软件产业、数字经济
等，与我们的规划完全匹配。

任何一种选择都是有原因的，都是有逻
辑的，我相信这样一个逻辑就注定我们的选
择不会失败，也会使我们为这个城市带来生
产力发展过程中的驱动力。

长江日报：在武汉投资兴业，您感觉办
事是否便利？

刘积仁：我对武汉的营商环境感到特别
的兴奋。

这次武汉东软软件园，从开工到开园，
完成14万平方米的建设大概就用了18个月，
这不仅是体现“武汉速度”，我认为更体现了
武汉各级党委政府及相关部门的态度和服
务意识，他们不是把我们企业叫过来就不管
了，而是一种全周期的服务。

我相信这只是刚刚开始，在这样的环境
下，我们希望跟武汉同行一起构建一个软件
生态园区，把产业越做越繁荣。我要给武汉
各级政府点个赞，这是时代的精神。

希望与武汉企业一同走向全球市场

长江日报：下一步，武汉东软软件园重
点的发展方向会在哪里？

刘积仁：我们会在汽车软件、智能网联、
大健康等领域布局，还有在智慧城市、人工
智能、数据的价值化等方面。

我们今天的开园仪式上共有八轮签约，
这些项目第一个是人才培养，有一批大学已
经跟我们进行了合作，今后我们将在批量的
软件人才培养方面探索产学研的合作，培养
更高质量的软件和数字化人才。

第二个方面是和软件、芯片企业的合
作，现在汽车里面有了算力、有了芯片，但是
更需要一个全部的解决方案，包括软件，像
我们跟芯擎这样的芯片公司的合作，就是把
我们的软件和芯片能够结合起来。

总的来讲，我们将利用这个平台继续深耕
软件产业，进一步强化软件与硬件的结合、与
应用场景的结合，除此，东软与湖北省数产集
团、同济医院等展开了广泛而深入的合作。

长江日报：作为武汉智能汽车软件园的
核心项目之一，武汉东软软件园开园后，将
为中国车谷的“下一代”汽车产业注入什么
样的发展新动能？

刘积仁：就像刚才提到的，我们希望与
武汉政府、整车厂和芯片公司加强合作。东
软睿驰已经在武汉落地，东软集团将在武汉
与芯擎等开展合作。

我们的目的，一个是让这些车厂今后的
产品更有竞争力；第二是我们希望用过去30
年积累的全球汽车软件行业的经验和平台，
让更多的合作伙伴和我们的软件组合在一
起，走向全球，为国际厂商提供服务。

设计规模
8000人左右

从开工到开园
完成14万平方米的建设用了18个月

首要定位
围绕汽车行业发展

东软全国布局
重仓武汉

全国布局

沈阳东软软件园
（1995年）

大连东软软件园
（1999年）

武汉东软软件园
（2024年）

人才培养
与华中师范大学、武汉科技大学、武汉纺织大学、湖北工

业大学、江汉大学、武汉商学院、武昌理工学院7所高校合作
建设产业学院，培养更高质量的软件和数字化人才。

合作企业
与湖北移动、岚图汽车、芯擎科技、湖北省数产集团、同

济医院等签署合作协议，在智慧城市、智能汽车互联软件、医
疗健康等领域展开全面、紧密合作。

郝天娇 整理
职文胜 制图

东软集团创始人、董事长刘积仁：

有人才的地方就一定有希望
我们为了未来的发展选择武汉

观察

专访

位于南太子湖畔的东软软件园。 通讯员孙晓飞 摄


